



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, sábado 12 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 694

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

En Francia, incluso las derechas, se alarman ante las pretensiones de Hitler sobre las antiguas colonias alemanas. ¿No decían que en Munich habían terminado las peticiones nazis?

ACTITUDES DIGNAS

El triunfo de los demócratas en Norteamérica

No son todo sombras en el panorama internacional. Después de la actitud digna adoptada por el socialismo belga frente a las acechanzas de una diplomacia caduca y entregada a los dictadores, nos conforta el ánimo este espléndido resultado obtenido por los candidatos demócratas en los Estados Unidos.

Era innegable la importancia de dichas elecciones para renovar la tercera parte de la Cámara y del Senado norteamericano. La política de Mr. Roosevelt, torpedeada por los grandes «trusts» americanos, combatida por una serie de influencias extranjeras y criticada duramente por toda una red de espías nazis, ha triunfado plenamente contra todos sus enemigos. El pueblo norteamericano ha dado una vez más prueba de su fino instinto político colocándose resueltamente frente a todo lo que pudiera significar un retroceso de las conquistas democráticas. Roosevelt, después de ocho años de mandato, conserva incólume su prestigio y su autoridad, pese a todos los burdos manejos de agentes fascistas que han pretendido inútilmente derrocarlo.

Gran lección para las viejas democracias de Europa dirigidas políticamente por hombres dóciles a los apetitos fascistas. El resultado de las elecciones norteamericanas, como todas las actitudes que vengan de la gran democracia del otro lado del Atlántico, ejercerá una notable influencia sobre la vida política europea y en consecuencia sobre nuestra guerra.

La ayuda del pueblo norteamericano a España, es cada día más efectiva e intensa y la corriente de simpatía crece arrolladora en todos los Estados Unidos que ven en nuestro pueblo al símbolo de la dignidad frente a las más afrentosas claudicaciones. Tras la decepción de Munich, no es extraño que los Estados Unidos no tengan el menor interés en ejercer su influencia a favor de unos países que pudiendo aclarar—porque para ello cuentan con el prestigio y la fuerza suficientes—el nebuloso panorama europeo, se deslizan por una pendiente peligrosa, de la que va a ser muy difícil salir sin dejar en el camino jirones de su propio cuerpo.

La resistencia española despierta en cambio, simpatías cada día más firmes en los Estados Unidos, de los cuales debemos esperar con más probabilidades de obtenerlas, aquellas ayudas morales y materiales que Inglaterra y Francia, más obligadas por su propio instinto de conservación y por el desenvolvimiento futuro de su prosperidad, debían habernos otorgado.

El triunfo de los demócratas norteamericanos, nos demuestra que hay todavía en el Mundo pueblos que no están dispuestos a dejarse invadir por el morbo fascista. No son todos Chamberlains y Daladiers lo que encuentra en su camino el fascismo. Después de muchos sinsabores e incompreensiones, la gesta del pueblo español va encontrando más pueblos que la comprenden dándose cuenta del peligro que para la Humanidad y la civilización, significaría su derrota.

Alegremonos sobremanera del triunfo demócrata en los Estados Unidos. El, constituye un palmetazo para los planes de los enemigos de la libertad. ¡Quién sabe si el ejemplo y la voluntad decidida del pueblo americano, marcará la pauta a los pueblos inglés y francés para que se opere en ellos la esperada reacción que ha de arrinconar toda una triste política de claudicaciones, sustituyéndola por otra, que al asegurar la paz del Mundo, impedirá la consumación de los crímenes y de las injusticias de que vienen siendo víctimas aquellas naciones que no fiaron su progreso en la fuerza destructora de las máquinas de guerra!

Críticas extemporáneas

En «La Voz de Menorca» y firmado por «Zirianin», apareció ayer un artículo criticando bajo ciertos aspectos la imposición de una cuota mensual de seis pesetas a cada cabeza de familia para allegar fondos con que hacer frente a los gastos que origina la construcción de refugios subterráneos.

El alegato, contraproducente y falto de base, se destruye por sí mismo. Y aunque sin intención alguna de polémica hemos de decir: que la «fabulosa» suma de VEINTE CENÍTIMOS diarios no es cosa que pueda desnivelar el presupuesto económico de ningún cabeza de familia, aunque sea éste un modesto trabajador. Que no se concibe como haya quienes impugnen la imposición de tal arbitrio teniendo en cuenta que tan pequeño esfuerzo, ha de servir para poner la vida de nuestros hijos y la propia, a salvo de los bárbaros ataques de la aviación extranjera. Que establecer una cuota proporcional representa un trabajo de clasificación más difícil que lo que «Zirianin» se figura y aunque ello se efectuara, siempre tendría que ser a base de un impuesto mínimo de seis pesetas, ya que con lo que se recauda actualmente, no es probable pueda hacerse frente a los cuantiosos gastos que origina la construcción de refugios.

Y por último, resulta un contradictorio el que siendo «La Voz de Menorca» el órgano de la C. N. I. y «Zirianin» elemento de la F. A. I. pongan reparos al citado impuesto cuando los camaradas consejeros de las indicadas organizaciones se sumaron sin objeción alguna al acuerdo del Consejo Municipal en tal sentido.



PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

Comisión de Cultura

Proximamente y en el salón de actos de la Casa del Pueblo, se inaugurará el ciclo de conferencias organizado por la Comisión de Cultura, a cargo de valiosos elementos del Partido.

Socialistas y simpatizantes: No dejéis de colaborar con vuestra presencia al éxito de esos actos culturales.

Sociedad de Agua, Gas y Electricidad, U. G. T.

Para satisfacción de nuestros afiliados, hacemos público que el Ministerio de Defensa Nacional nos ha expresado su agradecimiento en nombre del Gobierno de la República, por el donativo de mil doscientas diez y ocho pesetas veinticinco céntimos que le remitió esta Sociedad para Huérfanos de Guerra.

INCISOS

Lo eterno

LA metralla traicionera y asesina de los aviones fascistas, había mutilado las ramas y acribillado los troncos de los árboles que antes del ataque alevoso, alegraban y embellecían aquel paseo, ofreciendo sombra en verano y purificando el ambiente.

Dispersas por el suelo andaban las ramas desgajadas y multitud de hojitas prendidas aún de brotes tiernos. La parte superior del tronco, aunque arrancada casi totalmente, manteníase unida al árbol, como si en un esfuerzo supremo se resistiera a separarse definitivamente de él. Piedras y astillas de madera revueltas por el suelo en informemontón. Sombrío panorama de naturaleza muerta.

La mano segura del podador va cortando las ramas que, yertas, penden todavía de los árboles. Diríase que está practicando una delicada intervención quirúrgica en las partes heridas de aquel cuerpo vegetal. La tijera enorme, corta y corta sin cesar, despojando a los árboles de su inerte vestimenta. Parece que se complace en terminar de mutilarlos. Pero no; está cumpliendo con la humana función de separar lo muerto de lo que aún vive.

Terminada la operación, los árboles se han quedado desnudos. Una desnudez impresionante. Solo se ve el robusto tronco y dos muñones que a manera de brazos, parecen pugnar por extenderse hacia el cielo. El contraste con los otros árboles de enfrente a los que la metralla mortífera no llegó a alcanzar, es grande. Unos, frondosos, exuberantes, tupidos de ramas y hojarasca. Los otros, esquilados, melancólicos. No parecen seres vivos, sino maderos clavados a la fuerza en la tierra.

Ha pasado un mes. Las torrenciales lluvias de otoño han refrescado el ambiente y ablandado la tierra que despide intensas emanaciones saluíficas que huelen a hierba fresca. El día es claro. Día de primavera en pleno otoño. En aquel paseo, he

vuelto a ver a los árboles que malhicieran las bombas extranjeras. Pero ¡oh, milagro de la Naturaleza! Ya no estaban pelados, ni tristes ni yermos. De aquellas dos únicas ramas gruesas que el podador había dejado cortadas por la mitad, florecían hojitas verdes, de un verde oscuro, rebosantes de vitalidad y multitud de ramitas asomaban en aquel viejo tronco que despertaba a la vida como por encanto. Sí; era la Naturaleza, la que, prodigo, volvía a crear lo que la barbarie y la maldad de los hombres habían destruido. Parecía que los árboles destartados, tenían prisa para recobrar su frondosidad y frecerla amorosamente a los que a su sombra llegaban para descansar.

Contemplando el resurgir de aquellos árboles, he pensado que las cosas buenas no desaparecen porque hay fuerzas naturales e invisibles que se oponen a la voracidad de los que nacieron para destruir. Así ocurre con las ideas. Los que mueren en defensa de una causa justa, de un noble ideal, no caen en vano. Sus postulados, sus enseñanzas y su ejemplo resurgen vigorosos como las ramitas y hojitas de los árboles que el hierro homicida azolara.

Los pueblos que, como el español, luchan por su libertad derrochando tanto heroísmo, jamás perecen porque son eternos. Podrá inferirseles heridas crueles y dolorosas en su cuerpo, más de su tronco sano y de sus raíces que se nutren con la savia de un ideal puro y humano, florecen nuevos brotes que vendrán a continuar con más ímpetu y entusiasmo, si cabe, la obra de los que cayeron en la lucha.

Y los hijos de éstos, gozarán, como los nuevos árboles que están surgiendo de aquellos troncos esquilados, de los beneficios de la vida y de la libertad, gracias al sacrificio generoso y sublime de sus progenitores.

DIóGENES

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 13 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1ª y 2ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 10 Noviembre de 1938 - De orden de S. S., - El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Rodríguez.

El enemigo observa gran número de bajas en sus intentos en el frente Este

En la zona de Nules hemos mejorado las posiciones. Un discurso del señor Eden en la Cámara de los Comunes. — El acuerdo anglo-italiano entrará en vigor el próximo lunes. — La fiebre antijudía en Italia.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Las fuerzas al servicio de la invasión han proseguido durante la jornada de hoy sus violentos ataques en este frente, especialmente en las Cabezas de Puente del Segre y del Ebro. Las tropas españolas resisten heroicamente, causando al enemigo extraordinario número de bajas.

LEVANTE.—En el sector de la costa, el enemigo ha continuado en sus ataques, siendo rechazado por nuestros soldados que mejoraron además, sus posiciones en la zona de Nules.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

Una nota del Ministerio de Defensa Nacional

Barcelona 11.—El Ministerio de Defensa Nacional ha facilitado la siguiente nota:

«Constituida la Comisión Internacional de Encuesta que había de comprobar los bombardeos de retaguardia, la ferocidad de los rebeldes adquirió un ímpetu tal que puede asegurarse que estas medidas han estimulado el ensañamiento en nuestras poblaciones civiles jamás tan bárbaramente castigadas como en este período. Desde el 10 de Agosto al 1 del actual se han registrado 64 bombardeos, resultando 668 edificios destruidos y 993 víctimas. Es preciso destacar este hecho, no para lamentarse, puesto que jamás se ha confiado en que los rebeldes—es decir, los pilotos alemanes e italianos a cuyo cargo corre el manejo de la aviación—desistan de sus designios brutales. El Ministerio de Defensa hace público y quiere resaltar que Alemania e Italia se han encargado de desmentir las informaciones hechas en el Parlamento inglés recientemente, cuando en ocasión del nombramiento de la Comisión Internacional de Encuesta declaróse allí que habían decrecido los bombardeos. Las cifras aseguran lo contrario y quienes piensan en las ventajas de una política realista, ningún testimonio más concluyente que este primer intento de liquidación de la guerra española, ha servido para excitar la crueldad de los enemigos.»—(Febus)

La ofensiva republicana de I Segre y de Levante

Barcelona 10.—El avance republicano, empezado el 7 de Noviembre por encima del curso inferior del Segre, se desenvuelve regularmente en longitud y en profundidad, a pesar de la resistencia reforzada que oponen los rebeldes. Los tropas republicanas se aproximan al flanco oeste del triángulo formado por el Segre, el Canal de Aragón y la carretera Lérida Fraga.

Al sur del triángulo, el punto de confluencia del río Segre y del Canal de Aragón ha sido alcanzado. Al norte sobre la carretera general, los republicanos se encuentran a unos ocho kilómetros de Fraga y han franqueado hoy en su avance, el límite de la zona catalana. Un pedazo de esta carretera está ocupada por tropas republicanas sobre una longitud de más de cinco kilómetros. La carretera está prácticamente bloqueada en dirección de Lérida, que se encuentra en la llanura alrededor de diez kilómetros del Nordeste.

Mientras que el frente del Ebro a pesar de los violentos combates, no ha sufrido modificaciones notables. La operación empezada ayer por los republicanos en el sector del frente de Levante, constituye un acontecimiento importante. Las posiciones del adversario situadas sobre la línea Vall de Uxó-Mediterráneo, han sido ocupadas al asalto, y los rebeldes han sido obligados a replegarse hacia el Norte. A la hora actual, las fuerzas leales avanzan hacia Nules y se encuentran a poca distancia al sur de dicho pueblo. Esta operación de los republicanos se halla en estrecha relación con las batallas que se libran en el sector del Ebro y con el avance del Segre. Se trata de una presión sobre el punto de partida al sur de las grandes líneas estratégicas de comunicación de los facciosos entre el frente de Levante y el del Este. Estas líneas partiendo de Castellón de la Plana, conducen una por Vinaroz hacia el curso inferior del Ebro; la otra a Morella hacia el meandro del Ebro y los altos sectores de los Pirineos. Los movimientos de tropas de los invasores entre Levante y el frente del Este se hacían hasta ahora únicamente por estas líneas.—(A. E.)

Sigue la ofensiva contra los judíos en Alemania

Munich 11.—Todos los judíos de esta ciudad han tenido que presentarse a los jefes de Policía de sus respectivos distritos para entregarles las llaves de sus domicilios. Se les ha dado un plazo de 48 horas para salir de la ciudad.—(S. R.)

Al Papa no le hacen gracia las recientes disposiciones de Mussolini

Ciudad del Vaticano 11.—El Vaticano ha condenado el artículo de la ley fascista sobre el matrimonio considerándolo una violación del Concordato, lo cual dará motivo a una protesta de la Santa Sede.—(S. R.)

La ofensiva republicana del Segre

Barcelona 10.—La ofensiva sobre la orilla derecha del río Segre prosigue victoriosamente hoy. Los republicanos controlan además la carretera de Lérida a Fraga sobre una longitud de tres kilómetros.

Después de estos dos días de combate, el número de pérdidas sumadas por los rebeldes en heridos y prisioneros, se eleva a dos mil. Muchos centenares de ametralladoras han sido cogidas al enemigo.

Después de un largo viaje efectuado la noche y la madrugada última sobre este frente, hemos recogido la impresión que los republicanos por razón misma de los cuidados de que ellos han rodeado la preparación de esta ofensiva, pudiendo asegurar el abastecimiento a las tropas que atravesaron anteayer vadeando el río. Las comunicaciones a pesar de los tiros de cortina de la artillería italiana, son normales. Los puentes tendidos rápidamente a la entrada de Camarasa y al norte de Balaguer, aseguran una perfecta unión entre la vanguardia republicana y las retaguardias.

En dos diferentes ocasiones, en la madrugada de ayer, hemos franqueado el Segre sin ningún incidente. Al Norte de Serós los republicanos prosiguiendo con éxito una operación comenzada en la noche, han prolongado algunos kilómetros su frente de ataque.—(A. E.)

Después del discurso del ex ministro de Negocios Extranjeros. Se atribuye a Mr. Eden la intención de formar un nuevo partido

Londres 11.—Según el redactor político del «Daily Express», Mr. Eden tiene la intención de formar un nuevo gran partido a base de los conservadores disidentes, liberales y laboristas. El comentarista hace notar que Eden fué aplaudido ayer en la Cámara por todos los sectores, incluso por los conservadores adictos a Mr. Chamberlain, considerándose esto como una gran victoria.

El periódico termina diciendo que bien pudiera ser Mr. Eden el próximo primer ministro.—

El pacto anglo-italiano entrará en vigor el próximo lunes

Londres 11.—Se indica que el acuerdo anglo-italiano entrará en vigor con una declaración firmada en Roma entre Lord Perth y el Conde Ciano el próximo lunes. El embajador inglés entregará las cartas credenciales al Rey de Italia y Emperador de Abisinia.—(Febus).

Los italianos no podrán casarse ahora con extranjeras sin una autorización especial

Roma 11.—El Consejo de Ministros ha decidido prohibir el casamiento de los súbditos italianos o arlos, con personas de otra raza. El casamiento de ciudadanos italianos con personas extranjeras necesitará de la previa autorización del Ministerio del Interior, bajo pena de cárcel y multa. Esta autorización no se concederá a los funcionarios civiles y militares.—(S. R.)

A pesar de la «paz» de Munich...

Londres 11.—El ministro del Aire, Mr. Kingsley Wood ha anunciado en la Cámara de los Comunes que los créditos del Ministerio del Aire para el próximo año, ascenderán a 200 millones de libras esterlinas. El número de aviones de primera línea será aumentado y también el número de talleres. El de aparatos de caza será de unos 6.000.—(S. R.)

A Mussolini se le ha propagado la fiebre antijudía de su compinche el bello Adolfo

Roma 11.—A partir de esta fecha ha sido prohibido a los judíos acercarse a Italia, en Libia o en las posesiones italianas del Mar Egeo. Aquellos que lo hubieran efectuado después de Enero de 1919 habrán de abandonar el territorio en un plazo de tres meses, incluso aquellos quienes se hubiese concedido la nacionalidad italiana.—(S. R.)

La F. S. I. aprueba una moción pidiendo el restablecimiento del derecho internacional para la República Española

París 11.—Se ha celebrado la 2.ª sesión de la Federación Sindical Internacional, aprobando dos resoluciones. Una de ellas hace referencia a la unidad de esfuerzos con la Internacional Socialista para encontrar una base común sobre el aspecto político, solicitando también una Conferencia Mundial.

La segunda resolución reclama el restablecimiento del derecho internacional para la República Española.—(S. R.)

Los radicales-socialistas franceses protestan de los ataques de que son objeto

París 11.—El Comité Nacional de Concentración Popular, acordó suspender las deliberaciones para someter a los diversos partidos que lo integran la moción de los radicales socialistas, para que se pronuncien sobre ella. Dicha moción secreta entregada por los representantes del partido radical socialista al Comité Nacional de Concentración

Popular, dice que dicho partido continúa adherido al Frente Popular, pero pretende que los comunistas no han prestado el apoyo estipulado, sobre todo en lo que hace referencia a política internacional.

Recuerda dicho documento la oposición de los comunistas al Gobierno especialmente en su política de no intervención referente a España y a la ley aumentando cuatro horas semanales el trabajo en las fábricas de industrias de guerra.

Protesta también de los ataques dirigidos al jefe del Gabinete Mr. Daladier.—(S. R.)

La piratería en el Mar del Norte

Amsterdam 10.—Varios submarinos «desconocidos» patrullan sin cesar en el Mar del Norte.

Es lo que resulta de las declaraciones numerosas y de las tripulaciones de los buques que surcan este mar.

Parece que Alemania intenta asegurar el control del Mar del Norte por los mismos métodos utilizados por Italia en el Mediterráneo especialmente antes del acuerdo de Nyon.

Se sabe por otra parte, de fuente segura, que una verdadera flota de buques armados, anclados en puertos alemanes, está pronta a tomar parte en las «operaciones» del Mar del Norte. Los recientes incidentes ocurridos en este mar no serán más que el principio de una serie de actos de piratería sistemáticamente organizados.—(A. E.)

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45
LUNES a las 6 y a las 9:30
ESTRENO DE ALTA CATEGORIA

DIAS DE SOL

Superproducción por JEAN PIERRRE y SIMONE SIMON
Director MARC ALLEGRETT, artista y director de EL LAZO DE LAS DAMAS

CINE CONSET

SABADO a las 6 y 9:30
DOMINGO a las 3:30, 6:15 y 9:30
MARTES a las 6
IMPORTANTE ESTRENO DE CALIDAD

La formidable obra COLUMBIA

La amenaza pública

por los grandes artistas norteamericanos
Jean Arthur, George Muthy y Shirley Grey
Una película de gangsters que nunca olvidará
Muy pronto: MOTIN EN ALTA MAR

CENTRO GALLEGO MEIGA TERRA

Se convoca a los socios de esta entidad a la próxima Junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 13, a las diez de la mañana en el local social,